
“7·18”是个特殊的日子。
十年前，一场突如其来的暴雨，
给省城济南的人们留下了难以
磨灭的记忆。十年过去了，人们
能够感受到，灾难的记忆并没
有随着时间的流逝而淡化，而
是成为警钟与鞭策，督促这座
城市不断提高防御自然灾害的
能力，也见证着人们面对极端
天气时越发从容的心态。

回想十年前的那天，一场
超强特大暴雨降临济南，短时
内制造了有气象记录以来达到
历史峰值的降水。直到现在，每
到“7·18”，人们还是会在社交
平台上谈起那场雨，甚至只要
入了夏，一遇到风雨交加的天
气，埋在心底的记忆就会自然
而然地被唤起。“饱经风雨”这
个词，常常用来形容一个人的
丰富阅历，而对那场灾难的共
同记忆，则让这座城市和城市
里的人，变得更加“成熟”。

不得不说，十年前的那场

暴雨，让人们对济南这座城市
的“软硬件”有了全新的认识。
如果不是亲眼所见、亲身经历，
恐怕很多人都不会相信，在这
座北方城市，居然会有那么强
的降水；人们更难以想到，东南
高西北低的地势、排水设施的
不足以及密集下班的人群，会
将暴雨的破坏力放大到如此地
步。“7·18”的那场雨，让这座城
市以及城市里的居民绷紧了夏
季防汛那根弦，也正是从那时
起，应对夏季暴雨成为这座城
市防范自然灾害的重中之重。

如今，进入多雨季节，及时
发布天气变化的信息、推出相
应的举措，已然成为常态。就在
昨天一早，济南启动今年首次
暴雨蓝色预警，市民们及时地
收到了预警信息。身处上班路
上的人们可以清楚地看到，在
人流车流较多的路口路段，早
有交警赶到维持秩序；在容易
积水的重点区域，防汛人员也

严阵以待……借助现代通讯体
系有条不紊地防汛，已经是省
城居民夏季生活的一部分了，
犹记得半个月前，市政府连夜
发布了强降雨“紧急通知”；人
们更不会忘记，一年前，全城市
民提前下班“等雨来”。

说到夏季防汛，当然不止
于应急，更重要的在于公共设
施的完善，在于城市防汛硬实
力的提升，只有把功夫下在平
时，遭遇特殊天气才有底气不
慌乱。包括地下排水设施的完
善、地上泄洪渠道的疏浚，都是
城市管理的重点，尤其最近几
年有序开展的海绵城市建设，
更值得期待。尽管在一些低洼
区域，还存在容易积水的治理
难点，但总体而言，城市防汛能
力的提升是显而易见的。

伴随“硬实力”的提升以及
应急举措的完善，市民们的心
态也发生了一些变化。在回忆

“7·18”的时候，很多市民对当

时的不知所措记忆犹新，而在
今天，就有本地网友留言说，再
来一个“7·18”咱也不怕了。这
种全新的心态，正来自于这10
年的城市巨变，一方面，人们重
视雨情，不仅积极配合应急举
措，遇到“风吹雨动”还会主动
分享；另一方面，面对风雨不再
慌乱，早就收到预警信息心里
有了准备，也相信各方面相互
配合，有应对灾害的能力。

在社交平台上，上述变化
反映得淋漓尽致。当风雨降临
这座城市，看看朋友圈里的描
述，你就能知道风雨从哪来、往
哪走；再把重点区域的信息挑
出来，你就能看到各处传来防
汛的消息。十年前的“7·18”，
是一场灾难，也是这座城市
改变的起点。时隔十年谈及
往事，与风雨大小无关，唯愿
在特殊节点唤起特殊记忆，将
灾难记忆的警示功能持续到更
远的未来。

回首“7·18”，用记忆警示未来

谁对“逃票”的乘客说声对不起
法院拍卖报废车

本身就是违法行为

□何勇

去年11月，南宁市民卢先
生参加防城港市防城区人民法
院的一起司法拍卖，哪知拍到
手的却是一辆已经被强制报废
的车辆。半年多来，为了这辆轿
车能顺利过户或者退还给法
院，他在南宁、防城港两地来回
奔波，问题仍无法解决。

不管是拍卖可以上市交易
的二手车，还是拍卖报废汽车，
作为拍卖方都应当明确告知拍
卖标的的真实情况，这是保障
消费者、竞拍人知情权的最基
本措施。人民法院拍卖一辆根
本不能办理证照、无法上路，必
须强制报废的汽车，不告知大
众是一辆报废车，让竞拍人误
以为是正常的二手车。从法律
角度说，人民法院拍卖报废汽
车行为本身就是违法行为，从
一开始就不合法。不管是人民
法院拍卖刑事案件中没收的财
产，还是拍卖民事案件中的执
行财产，又或者是海关等行政
机关拍卖罚没物，都必须在合
法的前提下进行，不能以违法
方式拍卖相关财产，这是基本
常识。

《拍卖法》第七条明确规
定，“法律、行政法规禁止买卖
的物品或者财产权利，不得作
为拍卖标的。”而《报废汽车回
收管理办法》第十二条规定，

“报废汽车拥有单位或者个人
应当及时将报废汽车交售给
报废汽车回收企业。任何单位
或者个人不得将报废汽车出
售、赠予或者以其他方式转让
给非报废汽车回收企业的单
位或者个人；不得自行拆解报
废汽车。”《旧机动车交易管理
办法》同样规定，已经办理报
废手续的各类机动车；虽未办
理报废手续，但已达到报废标
准或在一年时间内（含一年）
即将报废的各类机动车禁止
交易。

对于人民法院拍卖报废汽
车行为，公安机关应当介入，立
案调查，依法惩罚涉案法院，不
能放纵这种拍卖报废汽车的违
法行为。
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十年前的“7·18”，是一场
惨痛记忆，也是这座城市改变
的起点。那场雨，让这座城市以
及城市里的居民绷紧了夏季防
汛那根弦，也正是从那时起，应
对夏季暴雨成为这座城市防范
自然灾害的重中之重。

日前，一名4岁儿童在首都
机场未持登机牌登机，导致航班
延误，引起乘客不满。昨日，中国
民航局相关负责人在例行新闻
发布会上表示，涉事5名乘客包
括2名成年人都是第一次搭乘飞
机，对民航购票政策不了解，以
为身高1 .2米以下的儿童不用购
票，所以没有给4岁儿童买票。

至此，所谓的机场“逃票事
件”终于得到了澄清。一些基于
义愤，怒怼涉事家长“素质低
下”“缺乏公德”的网民也当反
思自己的道德优越感。当前，随
着社会阶层的不断分化，不同
阶层在生活方式、思维方式和
价值观念等方面有着越来越大
的差异，面对个别人看似奇异
的行为，社会公众不要轻易地
进行道德挞伐。在事实不清时，

不妨先听一听当事人的陈述，
等一等真相。

乘客搭乘航班，无论年龄、
身高均需购票，这对很多经常

“飞来飞去”的中产阶层来说，
几乎是个毋庸赘言的常识，但
是不能因此推断所有人都知道
这个规则。事实上，因为各种条
件所限，相当多的人至今还没
有坐过飞机，更不会了解相关
的购票政策和机场检验程序。

普通乘客在登上飞机的过
程中，通常都要经过三道“防
线”，入口安检、登机口查票、舷
梯处核对登机牌信息。有关部门
设置如此繁琐的程序，既是对不
法分子的防范，也是对“无知者”
的提醒。5名第一次搭乘飞机的
乘客仅购买4张机票，就如入无
人之境连过三关登上飞机，只能
证明机场和航空公司负责的相
关人员太大意。幸亏误打误撞撕
破机场“安全网”的只是普通乘
客，否则后果不堪设想。

中国民航局相关负责人透
露，经过公安机关认定，涉事5
人没有故意逃票行为，没有其
他不良目的，不构成违法犯罪
行为。而在此之前，家长“掩护”
儿童“逃票”的说法，几乎已经
成为舆论的主流。很多人本来
就对动辄延误的航班颇有怨
言，看到这种不讲公德的行为
更是怒不可遏，激烈讨伐。但
是，很少有人站在当事人的角
度去思考，他们携带3名儿童乘
机唯独不给4岁儿童购票，真的
是成心“钻空子”吗？

对不同阶层的人来说，各
有各的生活经验，也各有各的
思维方式。涉事成年人不给4岁
儿童购票，正是基于以前乘坐
其他公共交通工具得来的经
验，这是很正常的“自以为是”。
面对第一次乘坐飞机的乘客，
无论是机场还是航空公司都无
权要求他们对所有规则都是全
知的。其实，很多经常搭乘飞机

的乘客至今依然不清楚哪些行
李是需要托运的，哪些是可以
随身携带的，比如某个时期某
款手机都被突然拉入航空托运

“黑名单”，很多乘客根本就不
知道。乘客不能全知，也不该造
成严重后果，因为航空安全归
根结底要靠严格的安检制度和
程序，而不是乘客的自觉自助。

一个人在陌生的环境中表
现出举止失当的行为，并不奇
怪，这是本能，无关贫富。一个
朋友在谈论这个事件时回忆了
他初到上海，在地铁出口不知
道如何刷票的尴尬。类似的尴
尬，很多人或多或少都经历过。
如果，有人善意地提醒和帮助
了我们，我们自然满怀感激；如
果，有人以鄙夷的眼神把你当
做“天外来客”，这个社会只会
增加更多的冷漠和隔阂。尽管

“无知”的乘客无意中延误了航
班，但是他们依然应该得到一
些人的道歉。

□吴江

广州市人大常委会法制工
委昨日发布公告，将在两周后
的8月1日至4日举行《广州市停
车场建设和管理规定》(下称

《规定》)网上立法听证会，7月17
日至7月24日接受听证陈述人
报名。本次听证的主要事项集
中在住宅停车场、路边停车位
的管理和使用方面。

对于很多车主而言，车究
竟停哪儿，恐怕是个最伤脑筋
的难题。由于车多位少，停车位
紧张，在家门口都难找合法停
车的地方，成了常有的尴尬。更
为严重的是，既然停哪儿都是
违停，所谓违停处罚其实也失
去了惩戒的意义，一些车主甚
至把违停罚单戏谑成就当交了
个停车费。

可以设想，停车如此之
难，不违停几乎就没法停车，
如此局面，不只是让车主苦
不堪言，普遍的违停现象更
加剧了交通治理的难度。假
如停车难无法疏解，很多问
题恐怕都将打成死结。那么，
求解停车难问题，当真到了山
穷水尽的地步吗？答案其实是
否定的。放在共享经济如火如
荼的背景下，停车资源划疆而
治、不相往来的独占模式，显
然不符合效率原则，也导致
了极大的资源浪费。不仅机关、
院校、企事业单位的大院，商业
机构还有很多可利用的停车空
间，即便是住宅社区甚至路边
停车资源，也同样是独占模式，
缺乏共享意识。

出现这一局面，也并非
毫无缘由。无论是安全管理
的考量，还是停车位的产权
物业属性，都使得停车位资
源共享存在着相当的壁垒。

假如业主本人缺乏意愿，当
然不能强制人家共享产权车
位。不过，壁垒的客观存在，
并不意味着停车位资源的共
享就毫无机会。事实上，共享
经济已经在很多看似坚不可
摧的领域取得了突破。停车
位资源的高效配置，也不妨
借力共享经济模式。

事实上，机关大院、商业
楼宇与住宅社区的停车需求
有着明显错时效应，假如能
按照时间段共享车位，实现

“错时停车”，不仅可以极大
地释放闲置停车资源，同时
也可让停车位的产权人获得
一定的经济回报，这完全可
能成为双赢之选。而这一共
享停车模式，在国外其实已
相当成熟，芝加哥的ParqEx是
一个私人车位共享平台，被
称为停车领域的AirBnb；更早
成立的JustParking则已获得
了宝马的种子投资与风投青

睐。国内也同样不乏共享停
车的创业者，甚至极有可能
成为共享经济的下一个风
口。尽管共享车位模式与交
通管理部门及物业管理机构
的合作环节上仍需理顺关
系、化解阻力，尤其是停车位
共享所带来的物业安全管理
的隐患，的确需要有相应的对
策与监控机制，但这并非无解。
停车位共享所释放的停车资
源，对于车位资源的动态实时
配置，在求解停车难这事儿上，
的确充满了想象空间。

共享停车，的确需要各
方的协调，也离不开相应的
细则条款与监管机制，但是，
这些麻烦显然并不应该成为
稀缺的停车资源被分时闲置
的理由，它恰恰是对社会管
理能力与智慧的考验。

应对停车难不妨动动“共享”的脑筋

本报评论员 沙元森
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